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Друзья пернАтых

Андрей Кобзев 
Фото Алексея ЖУРАВЛЕВА

Идею заРодИл учеНЫй
Пять лет назад кандидат 

биологических наук, работ
ник Курильского  заповедника 
 Галина Матвеева вернулась 
в родное Прикамье с далекого 
острова Кунашир, что находит
ся на Южных Курилах. Научную 
деятельность она продолжи
ла в Пермском государственном 
национальном исследователь
ском университете и параллель
но устроилась учителем биоло
гии в Бершетскую школу.

— Однажды на уроке я пред
ложила ребятам заняться вне
урочной деятельностью. Уча
щиеся идею поддержали, 
программу мы посвятили орни
тологии, — вспоминает Галина 
 Кронидовна. — С тех пор я зна
комлю ребятишек с природой, 
рассказываю им о птицах.

«Стрижи» ездят на экскурсии, 
ходят в походы и вместе с уче
ными из Пермского универси
тета отправляются в увлекатель
ные научные экспедиции в особо 
охраняемые природные терри
тории. В детском коллективе 
насчитывается порядка пятнад
цати школьников, все они абсо
лютно разного возраста. Когда 
из отряда уходят выпускни
ки, их места занимают младшие 
единомышленники. Природа 
и ее обитатели для «Стрижей» — 
родной дом. В бершетском лесу 
за школой они сделали экологи
ческую тропу, развесили на дере
вьях скворечники и кормушки.

Есть в хозяйстве орнитоло
гов даже один совятник. Ребя
та дружно ухаживают за осна
щением экологической тропы, 
а следит за сохранностью ответ
ственный по «птичьим доми
кам», семиклассник Бершетской 
школы Дмитрий Шипицын.

— В отряд я пришел, когда 
учился во втором классе, с тех 
пор наблюдаю за заселяемостью 
скворечников, — говорит юный 
орнитолог. — Если скворечник 
повесить ранней весной, то уже 
к лету в нем обязательно долж
ны появиться птенцы, когда 
по какимто причинам птицы 

не заселились, мы домик пере
вешиваем. Главные враги скво
речников  — это дятлы, иногда 
они ломают домики, мы ремон
тируем их.

В канун праздника «Синич
кин день», который отмечает
ся в России 12 ноября, ребята 
из экологического отряда про
вели викторину и мастеркласс 
для учащихся младших клас
сов. Дети готовили деликатесы 
для птиц и развешивали вдоль 
экологической тропы кормуш
ки. Восторгу ребятни не было 
предела.

— Было очень интересно 
смотреть, как птички быстро 
работают клювиками, — гово
рит самый маленький «стри
жонок», первоклассник Артем 
Первушин. С командой старших 
товарищей он стал наставником 
для своих сверстников. — Я сов
сем недавно в отряде, но меня 
уже научили делать скворечни
ки. Один мы сколотили вместе 
с моим крестным дядей Андре
ем и повесили его у бабушкино
го дома. Вот немного подучусь 
и сделаю домики для всех птичек 
нашего поселка.

ВЫСокИе ВзлетЫ «СтРИЖей»
Быть гордостью не только 

Бершети, но и всего Пермского 
муниципального округа «Стри
жам» не впервой. Они проводят 
конкурсы рисунков, участву
ют во Всемирных днях наблюде
ния за птицами, окольцовывают 
пернатых, чтобы отслеживать их 
миграцию.

Бершетские школьни
ки входят в общероссийское 
«Движение первых», являют
ся победителями региональ
ных и федеральных олимпиад 
и даже соавторами фестиваля 
орнитологической песни, кото
рый уже второй год подряд 
проходит в Перми. «Стрижи» 
сплавляются по рекам При
камья, покоряют горы Полюд 

и Ветлан, забираются на хребет 
Кваркуш.

— Экспедиция по северу 
Пермского края стала, пожалуй, 
самой незабываемой, — делится 
впечатлениями десятиклассница 
Ангелина Устюжанина. — Мы 
поднимались на самую высокую 
точку горы Кваркуш, долго шли 
пешком, видели много необыч
ной живности и растительнос
ти. Это был самый длительный 
и увлекательный поход — 14 дней. 
Рада, что смогла пообщаться 
с настоящими учеными, и очень 
горжусь, что среди них наш пре
подаватель Галина Матвеева.

Галина Кронидовна не мень
ше гордится своими учениками, 
ведь их достижения известны 
далеко за пределами Прикамья.

Этой весной главный отряд
ный орнитолог Ангелина Устю-
жанина успешно прошла два 
этапа всероссийской олимпиа
ды учебных и научноисследова
тельских проектов «Созвездие». 
Свои исследовательские работы 
представлял в Москве и девяти
классник Иван Ваньков. Акти
вист Бершетской школы попол
нил копилку наград дипломом 
первой степени.

— В команде «Стрижей» я ока
зался совсем случайно, полтора 
года назад написал исследователь
скую работу по химии и пообещал 
Галине Кронидовне сделать такую 
же по биологии. С этого и завяза
лась наша дружба, — вспоминает 
девятиклассник. — Меня сразу же 
пригласили в экспедиции, первая 
проходила в Чайковском округе, 
там мы занимались учетом ред
ких видов птиц. Вторая экспе
диция была в Косинском округе. 
А осенью прошлого года мы поко
рили Вакутин камень — геологи
ческий памятник природы, рас
положенный на юге Пермского 
края, в Суксунском округе. Аро
мат сосен, лесной воздух, неопи
суемая красота, как тут не влю
биться в орнитологию?

за ЖИзНь На земле
Любовь к науке подкрепляет

ся ежедневным трудом педагога 
и наставника Галины Матвеевой. 
Она организует ребятам не толь
ко научную работу, но и инте
ресный досуг. Во время летних 
каникул «Стрижи» посещают 
июньский экологический лагерь, 
ходят в походы весной и осенью, 
а зимой устраивают предново
годние пикники. Из обычных 
учеников ребята стали друзьями 
и единомышленниками.

— Когдато я думал, что био
логия — очень скучный предмет, 
но Галина Кронидовна доказа
ла обратное, — говорит ученик 
седьмого класса Герман Мас-
лов. — Биология — это обрат
ная связь, которую может дать 
природа. Однажды мы отправи
лись в экспедицию в Каменный 
город и нашли там окаменелость, 
похожую на класс вымерших 
морских членистоногих трило
битов. Для нашего отряда наход
ка была настоящим открытием, 
а поход стал самым запоминаю
щимся в моей жизни.

— Выпускной уже не за гора
ми, и я благодарна нашему учи
телю, что смогла определиться 
с будущей профессией, — вто
рит семикласснику Ангелина 
Устюжанина. — Знание биоло
гии нужно любому человеку 
для того, чтобы, в первую оче
редь, понимать процессы, кото
рые происходят в его орга
низме. Для себя я выбрала 
медицинский университет. 
Навыки, которые я получила 
в экологическом отряде, помо
гут мне изучать медицину. Без 
понимания биологии этого сде
лать невозможно.

А пока возможности ребят 
очень даже неплохие: « Стрижи» 
тесно сотрудничают с Перм
ским орнитологическим обще
ством, дружат с юными эколога
ми из пермского экологического 
отряда «Медведи». Вместе с ними 

ребята участвуют в различных 
мероприятиях.

Месяц назад «Стри
жи» и «Медведи» представля
ли Пермский край на Первом 
детском экологическом фору
ме, проходившем в Челябин
ске. В результате среди двух 
с половиной тысяч школьни
ков из восемнадцати регионов 
страны юные ученые из Перм
ского муниципального округа 
одержали победу в номинации 
«Экопривычки».

— Ребята проделали огром
ную работу, создали и предста
вили проект, в котором рассказа
ли о том, зачем нужно экономить 
пресную воду, — говорит Галина 
Матвеева. — Сегодня эта тема 
особенно актуальная, ведь прес
ная вода — один из самых цен
ных ресурсов в мире. Несмот
ря на то, что Земля покрыта 
водой на 70 процентов, только 
около 2,5 процента этого коли
чества составляет пресная вода, 
доступная для питья и исполь
зования в быту.

СВой заПоВедНИк
Юные бершетские орнито

логи принимали участие в реги
ональном проекте «Исследуй 
Пермский край», в результате 
которого были изучены флора 
и фауна экологической тропы 
«Бершетский лес», разработаны 
информационные стенды.

— Всего на нашей экологи
ческой тропе отмечено около 
пятидесяти видов птиц, один 
из них один занесен в Красную 
книгу Пермского края, — гово
рит Галина Матвеева.

Животный мир в Бершети 
оказался действительно разно
образным. По словам юных 
орнитологов, рядом со школой 
можно встретить дроздарябин
ника и белобровика, зеленую 
пеночку, зяблика и садовую слав
ку. «Стрижи» находили на тропе 
следы зайцабеляка, лося и даже 
енотовидной собаки. Одним сло
вом, экологическая тропа «Бер
шетский лес» — настоящий 
заповедник и большой фронт 
работы для юных натуралистов.

В кабинете биологии «Стри
жи» разместили настоящий 
музей находок, все экспона
ты ребята привезли из экспе
диций. Что только не прячет
ся под стеклом витрины: гнездо 
с кладкой перелетной мухолов
кипеструшки, домик голосис
той обитательницы ельников 
пеночкитеньковки, жилище 
чечевицы.

— Мои воспитанники берут 
для музея только те гнезда, кото
рые оставили птицы, — отмети
ла Галина Матвеева. — Каждый 
наш поход, каждая экспеди
ция оставляют в сердцах ребя
тишек массу эмоций и впечат
лений, дарят подарки природы, 
которые мы аккуратно хра
ним для истории. Через неде
лю мы собираемся в очередной 
предновогодний поход в Кун
гурский округ, множество идей 
рождается и на предстоящее 
лето. Иными словами, рабо
ты по изучению птиц в Перм
ском крае еще непочатый край. 
И я верю, что ее мы обязатель
но осилим.

«выше всех! быстрее всех! 
ж дет нас здесь всегда 
успех!» — с таким, казалось 
бы, незамысловатым деви-
зом на протяжении пяти лет 
в бершетской школе рабо-
тает детский экологический 
отряд «Стрижи». под руко-
водством опытного настав-
ника — учителя биологии и 
доцента кафедры зоологии 
пермского государственного 
национального исследо-
вательского университета 
Галины Матвеевой — ребята 
с первого по десятый клас-
сзанимаются после уроков 
изучением птиц. юные ор-
нитологи  — постоянные 
лауреаты всероссийских 
экологических форумов и 
конкурсов, несколько лет 
подряд они получают почет-
ные звания лауреатов регио-
нального проекта «Гордость 
пермского края».

бершетские«Стрижи» помогают научному сообществу

Самый маленький «стрижонок» Артем первушин помогает устанавливать скворечник
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ЛесНые стражи

андрей кобзеВ 
Фото Алексея ЖУРАВЛЕВА

Ложный вызов
— От жителей Сылвы 

поступил сигнал: в пятьде-
сят восьмом квартале пер-
вого выдела слышны звуки 
бензопилы, едем проверять, — 
участковый лесничий Ольга 
Воронова доложила о пред-
стоящем мероприя тии в Перм-
ское лесничество, своему 
руководству. 

УАЗик остановился у едва 
заметного съезда в лес. Взяв 
в руки карту и вооружив-
шись мерной вилкой для изме-
рения диаметра стволов дере-
вьев, Ольга Николаевна и ее 
помощник, мастер леса Рамиль 
 Абашев, смело направились 
в глухую чащу.

— Самые страшные враги 
леса — огонь и человек, — осма-
тривая деревья, комментирует 
Ольга Воронова. — Любителей 
легкой наживы у нас достаточ-
но, а вот об экологии мало кто 
задумывается.

Мастер леса незаметно рас-
творился в лесу, и уже бук-
вально через несколько минут, 
обойдя обозначенный на карте 
радиус, Рамиль Абашев вынес 
вердикт:

— Ольга Николаевна, лож-
ная тревога. В первом выде-
ле лес, действительно, недав-
но рубили, но под топор и пилу 
попал только валежник. Неза-
конных рубок древесины 
не обнаружено.

Обследовав спилы лежа-
щих стволов, лесники убедились, 
что на чурки распилены лишь 
старые деревья. Лесная охрана 
отправилась с проверкой даль-
ше. Лес-то большой!

— Смотрите, снова кто-то 
валежник подрезал. Видимо 
с наступлением холодов люди 
приступили к массовой заго-
товке дров для своих домов, — 
предположил Рамиль Абашев.

Окинув профессиональ-
ным взглядом территорию 
и убедившись, что все в поряд-
ке, мастер леса и лесничий 
поставили точку в анонимном 
звонке.

— Хорошо, что сегодня факт 
незаконной рубки не подтвер-
дился, но бывает, что благода-
ря бдительным гражданам нам 
удается предотвратить неза-
конные рубки. Своим визитом 
мы спугиваем нарушителей, — 
отметил Рамиль Амирович.

законна Ли рубка?
Так можно ли ходить в лес 

с топором и пилой? И как отли-
чить валежник от древесных 
лесных культур?

— Заготовку и сбор валеж-
ника для собственных нужд, 
то есть не в коммерческих 
целях, граждане могут осу-
ществлять свободно и бесплат-
но при условии соблюдения 
порядка, утвержденного лесным 
законодательством, — отмети-
ла Ольга Воронова. — А дока-
зать, что рубка была законная, 
очень просто: мы рекоменду-
ем фото графировать валеж-
ник в лесу до и после распила 
и зафиксировать его координа-
ты. В случае сомнений полицей-
ские обратятся в лесничество, 
и по фото графиям можно будет 
доказать факт законного получе-
ния дров.

Не стоит забывать,  что 
к валежнику относятся лишь 
стволы деревьев и их частей, 
имеющие признаки естествен-
ного отмирания и не являю-
щиеся порубочными остатка-
ми. Валежник нельзя собирать 
в местах проведения лесозаго-
товительных работ, а выносить 
его к дороге разрешается толь-
ко вручную, без использования 
трелевочников и иной лесозаго-
товительной техники.

Зачастую под видом сборщи-
ков валежника в Пермском окру-
ге работают и «черные лесорубы». 
Они вывозят лежащие на земле 
свежие деревья — с еще зеле-
ной хвоей, листвой, корой свет-
лого цвета. Подобные случаи, 
как и незаконная валка леса, попа-
дают под санкции администра-
тивной или уголовной статьи 
в зависимости от причиненного 
лесному фонду ущерба.

Единственная законная воз-
можность самостоятельно спи-
лить деревце — это поехать 
в лесничество и заключить дого-
вор купли-продажи. Лесничий 

выделит лесосеку, и тогда можно 
приступать к заготовке древеси-
ны. Но и здесь есть одно усло-
вие — к концу срока действия 
договора купли-продажи делян-
ку нужно привести в поря-
док, очистить ее от порубочных 
остатков и сдать сотрудникам 
участкового лесничества.

— Лес нужно любить, только 
тогда он раскроет много увлека-
тельного и интересного, — увере-
на Ольга Николаевна. — Каждое 
дерево — это как человек, одно-
му повезет в жизни больше, дру-
гому меньше. Поэтому лес все 
чаще нуждается в нашей защите.

Поймать и обезвредить
С лесником не поспоришь, 

ведь только за текущий год 
лесному фонду Лядовского 
участкового лесничества «чер-
ные лесорубы» причинили полу-
миллионный ущерб. Поиск 
виновных лиц по всем неза-
конным рубкам до сих пор 
продолжается.

— Расследованием преступ-
лений о незаконном обороте 
древесины занимаются право-
охранительные органы, — отме-
чает Ольга Воронова. — Мы 
лишь составляем акты о лесо-
нарушениях, ведем перечетную 
ведомость и заносим данные 
о незаконных рубках в специаль-
ную книгу учета.

После расчета ущерба глав-
ный лесничий Пермского 
лесничества Марина Тарасова 
отправляет документы на имя 
начальника полиции Пермского 
округа для проведения проверки, 
по результатам которой прини-
мается решение о возбуждении 
административного или уголов-
ного производства.

Рейды по вверенной терри-
тории лесничие из Лядов про-
водят два раза в месяц, сов-
местно с полицейскими 
участвуют в операциях «Лесо-
воз». А перед Новым годом 

в компании стражей порядка 
устраивают облавы на наруши-
телей в рамках операции «Ново-
годняя ель».

Срубив к празднику елоч-
ку, можно по незнанию полу-
чить под Новый год «пода-
рок» — административный 
протокол или уголовный 
срок. На виновное лицо будет 
наложен штраф в размере 
от трех до четырех тысяч рублей, 
на долж ностных лиц — от двад-
цати до сорока тысяч рублей, 
на юридических — от двухсот 
до трехсот тысяч рублей.

Кстати, если сумма причи-
ненного ущерба превысит пять 
тысяч рублей, то к нарушителям 
будут применены меры уголов-
ной ответственности — от круп-
ного штрафа в размере полу-
миллиона рублей до реального 
лишения свободы на срок до семи 
лет, в зависимости от инкрими-
нированной подсудимому части 
статьи УК РФ.

— Однажды около села Ляды 
мужчина рубил сруб бани, — 
вспоминает Ольга Николаевна. — 
Мы знали об этом — устраива-
ли засады, караулили на выезде 
из леса, но поймать с поличным 
нарушителя не могли. И вот 
когда лесоруб повез готовый сруб 
домой, тогда он и попался. Люби-
телю бани суд присудил несколь-
ко лет лишения свободы.

Лес — не Помойка!
В Лядовском участковом 

лесничестве защите и охране 
лесов уделяют огромное внима-
ние. Под охраной двух лесни-
ков находится порядка 17 тысяч 
гектаров лесных насаждений, 
граничащих с Пермью и Кун-
гурским районом. Ежедневно 
они обходят десятки километ-
ров по бездорожью, зимой пря-
чутся под капюшоны от лютых 
морозов, летом отмахиваются 
от полчищ комаров. Хуже всего 
с незаконными рубками дела 

обстоят на правом побережье 
реки Сылвы — в окрестнос тях 
деревни Быковка. Возможность 
попасть на другой берег бывает 
не всегда.

— Летом мы используем 
частные плавсредства, зимой 
передвигаемся по ледовой пере-
праве, несмотря на такие неу-
добства, стараемся контроли-
ровать территорию, — говорит 
Ольга Воронова. — Единствен-
ный минус — не всегда получает-
ся приехать на место рубок опе-
ративно. Хорошо бы нам иметь 
на том берегу своего лесника.

Ольга Воронова и Рамиль 
Абашев не только проводят 
обследования, но и обеспечи-
вают пожарную безопасность, 
занимается отводом лесных 
делянок, а затем проверяют, 
как они используются. Часто 
лесникам приходится самостоя-
тельно убирать мусор, который 
недобросовестные жители сел 
и деревень, нисколько не смуща-
ясь, отправляют прямо в лес.

«Ассортимент» свалок впе-
чатляет, увидеть в кучах мусо-
ра можно все, что угодно, — 
от стройматериалов до скелетов 
советских телевизоров и старых 
компьютеров. Валяется в лесу 
и сломанное сантехническое 
оборудование: унитазы, сме-
сители, стекла душевых каби-
нок, а также пустые стеклянные 
бутылки, упаковки из-под чип-
сов, порванная одежда и обувь.

— Свалки в лесу — это 
не просто некрасиво, проблема 
выходит далеко за рамки эстети-
ки, — сетует Ольга Воронова. — 
Брошенный мусор прежде всего 
опасен для природы и ее обита-
телей. А стеклянные бутылки 
под воздействием солнечных 
лучей могут вызвать пожар.

По сЛедам
При обнаружении незакон-

ных рубок или свалок сотруд-
ники Лядовского участко-
вого лесничества сообщают 
об этом в Пермское лесничест-
во, а из Култаево сигнал уходит 
в полицию. 

— Чтобы не затоптать следы 
преступления нам не рекомен-
дуют обследовать незаконную 
вырубку до приезда полиции, — 
говорит Ольга Николаевна. — 
Замеры спиленных деревьев 
мы начинаем только после рабо-
ты эксперта-криминалиста.

Чаще всего при патрулиро-
вании леса сотрудники лесни-
чества обращают внимание 
на автомобильные следы, иду-
щие с дороги в массив. Обнару-
жить незаконные рубки полу-
чается и благодаря интуиции, 
ведь профессия лесничий — 
настоящее призвание, охранять 
лес могут лишь люди, которые 
умеют быть частью природы.

— Сядешь иногда на ствол 
поваленного ураганом или гро-
зой дерева, вздохнешь полной 
грудью свежий воздух и задаешь 
себе вопрос: ну как же можно 
уничтожать такую красоту? 
Человек — тоже дитя приро-
ды, ну, а лес — «легкие» плане-
ты. Это наше главное богатство, 
так давайте его беречь вместе, — 
сказала нам напоследок Ольга 
Воронова.

Прошедший огонь и воду 
патрульный уазик уверен-
но проскочил огромную 
колею, а следом за ним, 
цепляя протекторами колес 
подмерзшую глину, про-
неслась и редакционная 
«Нива». В будний осенний 
день в лесном массиве воз-
ле поселка сылва было тихо 
и безлюдно, но тревож-
ное сообщение от местных 
жителей не давало покоя 
сотрудникам Лядовского 
участкового лесничества. 
На проверку анонимного 
звонка отправились и жур-
налисты «НиВы».

Навести в лесу порядок — главная задача сотрудников Лядовского участкового лесничества



андрей кобзеВ 
Фото из архива «нИВЫ»

— Иван Николаевич, сколь-
ко нынче в лесах Пермско-
го округа выявлено незакон-
ных рубок? Как вы боретесь 
с нарушителями?

— С 1 января текущего года 
сотрудниками Пермского лесни-
чества было выявлено девять 
незаконных рубок лесных насаж-
дений. Четыре нарушения прои-
зошло в Култаево, три — в Лядах, 
по одному случаю — в Лобаново 
и Рождественском. Ущерб лесно-
му фонду причинен в размере 
одного  миллиона 33 тысяч 308 
рублей. По всем фактам ведут-
ся поиски преступников, однако 
никто из злоумышленников пока 
не выявлен и не задержан.

По двум другим случа-
ям незаконных рубок мы обра-
щались в прокуратуру с прось-
бой возбудить уголовное дело, 
но при проведении проверки над-
зорное ведомство не усмотрело 
состава преступления.

Стоит отметить, что в этом 
году незаконных рубок выявле-
но вдвое больше, чем в прошлом. 
Сотрудники Пермского лесни-
чества постоянно осуществляют 
контроль и патрулирование леса, 
фиксируют нарушения и вызыва-
ют полицию.

— Как вы осуществляете 
надзор за деятельностью 
предприятий, занимающих-
ся лесоперерабатывающей 
промышленностью?

— Никак. Мы не являемся 
надзорным органом, а с недавних 
пор даже не ведем учет и конт-
роль за деятельностью предпри-
ятий. Раньше мы могли хотя 
бы проверять пилорамы, посмот-
реть журналы учета. Теперь все 
эти функции возложены на пра-
воохранительные органы.

А вот проверку граждан 
по целевому использованию дре-
весины осуществляем, заранее 
предупредив их об этом. Конт роль 
проводим совместно с сотрудни-
ками полиции или администра-
ции Пермского округа.

— Что значит целевое 
использование? Кому-то поло-
жен бесплатный лес?

— Конечно, нет, бесплат-
ный сыр только в мышелов-
ке. Но  каждый гражданин имеет 
право приобрести через лесни-
чество древесину для индиви-
дуального строительства, капи-
тального ремонта или отопления 
своего жилища. Использовать 
эту древесину можно только 
по назначению.

Например, для отопления 
жилого дома можно выписать 
пятнадцать кубометров древеси-
ны в год. Если на участке имеется 

баня, добавля-
ется еще пять 
к у б оме т р ов , 
и того — двад-
цать. Обратиться 
с заявлением 
жители Перм-
ского ок руга 
имеют право 
в любое  из 

лесничеств независимо от места 
жительства и локации земельно-
го участка, предоставив соответ-
ствующую справку из админи-
страции своего муниципалитета 
о соответствии планируемых объ-
ектов строительства градострои-
тельному плану.

Также и при строительстве 
дома. Один раз на семью государ-
ство предоставляет до ста куби-
ческих метров леса. Пятьдесят 
кубических метров можно выпи-
сать для надворных построек. 
Один раз в пятнадцать лет можно 
покупать в лесничестве дело-
вую древесину для капитального 
ремонта жилья.

— Иван Николаевич, как все 
это оформить? Наверняка име-
ются подводные камни?

— Оформить очень просто. 
С лесничеством заключается 
договор купли-продажи, после 
этого выделяется лесосека, 
и можно приступать к заготов-
ке древесины. К концу срока дей-
ствия договора купли-продажи 
нужно привести лесосеку в поря-
док, очистить ее от порубочных 
остатков и сдать делянку сотруд-
никам лесничества.

Ни в коем случае выписан-
ную древесину нельзя прода-
вать. Через два года специа-
листы лесничества проверят, 
использовали ли вы ее по целе-
вому назначению. Тем, кто нару-
шил условия, придется запла-
тить крупный штраф.

— Бытует мнение,  что 
на выписку леса существует 
очередь?

— Да, действительно, в лесо-
дефицитных округах Пермско-
го края, к которым относится 
и Пермский округ, существует 
очередь на получение деловой 
древесины. К тому же и плата 
за лес у нас выше, чем в северных 
округах, где леса в избытке.

Но существует льготная 
категория граждан, которая 
может выписать древесину 
без очереди и со скидкой пять-
десят процентов. К ним отно-
сятся, например, пострадавшие 
от пожара или стихийных бедст-
вий. С полным перечнем льгот-
ников можно ознакомиться 
в лесничестве.

Стоит учесть и то, что лесни-
чество лишь предоставляет зая-
вителю делянку с лесом. Заго-
товкой и транспортировкой 

древесины жители занимают-
ся самостоятельно или нанима-
ют подрядчика. Соответственно 
связанные с этим расходы чело-
век оплачивает дополнительно 
из своего кармана.

— Во сколько обойдутся, 
например, дрова, если их заго-
тавливать самому?

— За двадцать кубических 
метров заготовитель дров запла-
тит государству от 800 рублей 
до 1,5 тысячи рублей. В зави-
симости от породы леса и его 
расположения.

— То есть в любом случае 
выгоднее пилить?

— Если есть техника и опыт, 
а главное — желание, то самосто-
ятельная заготовка дров обой-
дется значительно дешевле. 
Посудите сами, сейчас за один 
кубометр дров лесозаготовите-
ли просят от одной до двух тысяч 
рублей, в зависимости от окру-
га Пермского края. При покупке 
дров в лесничестве затраты мень-
ше почти в двадцать раз, одна-
ко нужно учесть и определенные 
нюансы.

Во-первых, чем дальше 
от участка лесосека, тем дороже 
выйдет доставка древесины. Во-
вторых, если заготовитель дров 
воспользуется услугами подряд-
чика, то понесет дополнитель-
ные расходы. Но даже с учетом 
всех этих затрат лес, купленный 
у государства, обходится дешевле.

— Наверняка еще дешевле 
обойдется валежник, ведь 
насколько нам известно, жите-
ли Прикамья могут бесплатно 
его вывозить из леса. Как и чем 
можно его заготавливать?

— Если говорить простым 
языком, валежник — это высох-
шие погибшие деревья, кото-
рые лежат на земле. Рань-
ше заготавливать их можно 
было только с использова-
нием ручного инструмента, 
но сейчас разрешили применять 
бензомоторный.

Запрещается осуществлять 
заготовку и сбор валежника 
в местах проведения лесосечных 
работ, нельзя выполнять тре-
левку валежника автотрактор-
ной и иной техникой. Иными 
словами, вывозить валежник 
из леса можно только малогаба-
ритной техникой: мотоблоками, 
тележками, которые не приведут 
к уничтожению или поврежде-
нию других лесных культур.

Кстати, валежник можно рас-
пилить в лесу и перевозить его 
в чурках. Никаких разреши-
тельных документов при этом 
в лесничестве брать не нужно. 
При возникновении спорных 
ситуаций по определению приз-
наков сухого валежника сотруд-
ники полиции могут обратиться 
за разъяснением к нам — в участ-
ковые лесничества.

Чтобы не возникло недора-
зумений, мы все же рекоменду-
ем гражданам подстрахо ваться 

и перед тем, как приступить 
к распилу валежника, сфотог-
рафировать место, где он лежит, 
и зафиксировать координаты. 
Фотографии помогут доказать, 
что вы действительно взяли 
упавшее дерево, если вас остано-
вят сотрудники ГИБДД.

— Иван Николаевич, а ведь 
только что спиленное дере-
во тоже будет упавшим. Так 
как отличить валежник 
от запрещенной для вывоза 
древесины?

— По визуальным приз-
накам. Например, лежащие 
на земле сухие остатки стволов 
деревьев, сучьев — это валеж-
ник. Сломленная снегом вер-
хушка дерева вместе с ветка-
ми — тоже валежник. А вот 
порубочные остатки в местах 
проведения лесозаготовитель-
ных работ валежником не счита-
ются, и брать их нельзя. Вывер-
нутое с корнем или стоящее 
визуально сухое дерево или его 
часть тоже пилить и вывозить 
нельзя.

— Какая ответственность 
существует сегодня за незакон-
ную рубку леса?

— Законодательством пре-
дусмотрена административная 
или уголовная ответствен-
ность. При административ-
ной на виновное лицо может 
быть наложен штраф в размере 
от трех до четырех тысяч рублей, 
на должностных лиц — от двад-
цати до сорока тысяч рублей, 
на юридических — от двухсот 
до трехсот тысяч рублей.

В случае, если сумма причи-
ненного в результате незакон-
ной вырубки ущерба превышает 
пять тысяч рублей, а это может 
быть всего одно крупное дерево, 
то к нарушителям будут приме-
нены меры уголовной ответст-
венности, которые четко обозна-
чены в статье 260 Уголовного 
кодекса Российской Федерации. 
Санкции возможны от крупного 
штрафа в размере полумилли-
она рублей до реального лише-
ния свободы на срок до семи лет, 
в зависимос ти от инкриминиро-
ванной подсудимому части ста-
тьи УК РФ.

Ради Гнездышка ГРача
нИВА | 13 июля 2023 года

сутки через сутки
Этим летом из-за аномальной жары во многих округах Пермского края введен особый противопо-
жарный режим. В Пермского округе ситуация остается более спокойная, в лесах действует третий 
класс пожарной опасности. Противопожарный режим объявлен плановый, он действует с апреля 
и продлится до осени.

Всего с начала года в лесах Перм-
ского округа произошло пять лес-
ных пожаров. небольшие возго-
рания случались практически во 
всех участковых лесничествах. 
Благодаря слаженным действиям 
спасателей и сотрудников участко-
вых лесничеств огонь не причинил 
ущерба лесному фонду.

Хуже складывается обстановка 
в населенных пунктах Пермского 
округа, только за прошедшую 
неделю в деревнях и поселках 
произошло девять пожаров. Прак-
тически каждый день, сутки через 
сутки, в округе случалось по два 
возгорания.

Сразу два пожара произошли 
4 июля, первым пунктом назначения 
спасателей стала деревня Сибирь. Из-
за нарушения правил эксплуатации 
аппаратов защиты в окрестностях 
Хохловки загорелись надворные 
постройки. А уже около шести часов 
вечера в другом конце Пермского 
округа — в поселке Юго-камский — 
сгорели нежилой дом и баня. При-
чина — неосторожное обращение 
с огнем.

Следующей ночью загорелся одно-
этажный дом из гипсоблока в поселке 
кукуштан, а к вечеру 5 июля «красный 
петух» пролетел над гамово — огонь 
уничтожил жилой дом и баню.

Почти сутки у огнеборцев были 
спокойными, но уже к вечеру 8 июля 
на пульт пожарной охраны вновь 
пришло сообщение о возгорании — 
в деревне Малая Сылвенского терри-
ториального управления загорелся 
мусор. не успели пожарные просу-
шить рукава, как вновь пришлось 
отправляться в сторону Сылвы — 
в Снт «Стрелка» горел дачный домик.

Включать сирены пожарным 
пришлось и рано утром 10 июля, 
в  деревне Жебреи горела баня. 
Причина опять же банальная  — 
неосторожное обращение с огнем. 
к счастью, во всех случаях погибших 
и пострадавших удалось избежать.

в т
ем

у
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лесозаготовительная отрасль в Прикамье является одной 
из самых криминальных, «черные лесорубы» получают при-
быль буквально из воздуха. Взяв в руки бензопилу, нелегалы 
могут буквально за несколько дней заработать сотни тысяч 
рублей. их не смущает ни ужесточение уголовного кодекса, 
ни массовое вымирание лесов, которые по сути являются 
«легкими» нашей планеты. как обстоят дела с незаконными 
рубками в Пермском округе, выясняли журналисты «ниВы» 
в разговоре с директором Пермского лесничества Гку управ-
ление лесничествами Пермского края иваном яруничевым.

В этом году в лесах Пермского округа незаконные рубки леса увеличились в два раза




